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8月9日，由青年导演邢潇编剧并执

导，青年演员李泰主演的电影《仲肯》在

京举行专家观摩研讨会。本次研讨会由

中国文联电影艺术中心主办，中国电影

家协会电影文学创作委员会、山东影视

制作股份有限公司承办。

原国家新闻出版广电总局副局长童

刚，中国电影制片人协会理事长明振江，

著名文艺评论家、中央文史研究馆馆员

仲呈祥等十余位专家学者，山东省新闻

出版局（版权局）副局长刘金祥，山东省

委宣传部电影处处长张萍萍，山东影视

传媒集团党委书记、董事长晋亮，山东影

视制作股份有限公司总经理王学红等出

品方代表，以及本片导演邢潇、主演李

泰、制片人李乙平参加研讨。

电影《仲肯》由山东影视制作股份有

限公司、海宁光影雕刻影业有限公司、中

南红文化集团股份有限公司共同出品。

主要讲述了一个名叫仲肯的汉族男人，

在藏区流浪多年，执着的想要成为格萨

尔王传世故事的颂唱艺人“仲肯”，但终

因路途所遇人与事，渐渐放下执念，回归

自我的故事。

目前该片已获得 2023年国家电影

局第一批电影精品专项资金资助和2023
巴塞罗那国际电影节最佳影片大奖。此

外还获得 2023意大利罗马国际电影节

最佳外语影片、最佳外语片导演、最佳外

语片摄影及声音设计四项提名；2023法
国尼斯国际电影节最佳外语影片、最佳

外语片原创剧本、最佳服装三项提名；

2023荷兰塞普蒂米乌斯奖最佳导演提

名；并入围阿根廷最大电影节布宜诺斯

艾利斯国际电影节最佳影片奖。被称为

欧洲五大影展之一的荷兰鹿特丹国际电

影节评委会主席——克里斯蒂娜看过该

片后，称赞其为“灵魂之路电影”。

童刚（原国家新闻出版广电总

局副局长）：

净化心灵、陶冶情操，艺术价值高

在当前的电影市场中，这部电影

艺术坚守的态度是非常值得称赞的。

我个人觉得这是一部用心拍摄的电

影，演员的表演也非常到位，将藏汉融

合体现得非常好。影片道具运用也匠

心独具。

看这部电影可以净化心灵、陶冶情

操。片尾曲用心听还是非常有意思的，

很多的人生哲理都在歌词中得到体现，

有追求、有坎坷，但是该放手的时候还是

要放手。也像导演说的，它很好完成了

人生的自我救赎，它表现的不是消极颓

废，而是给人积极向上的态度，这个非常

难能可贵。

明振江（中国电影制片人协会

理事长）：

在中小成本电影创作中起到表

率作用

从电影产业和制片的角度来说，我

觉得中小成本影片是我们电影生产的主

体。这部不到 90分钟的影片，在叙事节

奏、演员表演，包括整个戏剧张力都把握

得很好。使我特别感动的是，影片对于

藏族人民的描写特别好，展现出了他们

的那种豁达、乐观，对生活“人生无处不

情怀”的理念，也促进了男主人公的改

变，这点是非常好的。

艺术题材影片方兴未艾，这部影片目

前得到了一些认可，将来影片发行也应该

提到一个重要的议事日程上来，这样可以

让我们的电影市场和电影产品更丰富。

仲呈祥（著名文艺评论家、中央

文史研究馆馆员）：

独特的艺术境界和美学品位

看了《仲肯》十分感动。这是一部有

思想内蕴、文化内涵和审美追求的中小

成本好片。影片以小见大，立意高远。

中华文明是五十六个民族共同体，交流

交融汇聚而成的统一体。格萨尔王诗史

乃是藏文明的珍贵资源，其传唱者“仲

肯”的精神支柱和信仰即在此。正如109
岁健在的作家马识途的名言“人无信仰，

生不如死”，影片的题旨高远深邃。

影片不仅讲了生要有信仰追求，心

无旁骛，而且深化到“面对死亡也要勇敢

地生活”。所以，“仲肯境界”是超越“欲

求”的物质境界，奔向“求知”的境界、“道

德”的境界和最高的“审美境界”的。

焦宏奋（中国电影集团原党委

书记、董事长）：

成本不高，品质不低

听了各位专家的发言很受启发，一

句话：成本不高，品质不低。这部电影可

以看出主创团队的用心和我们投资者山

东影视传媒集团的真诚。

作为电影工作者，首先要传承中华

民族优秀的传统文化，这里面我觉得仲

肯的角色起到了关键作用，而且电影也

表达出了信仰的力量，像是老夫妇的朝

圣之路、仲肯要去学习颂唱、卡车司机的

行为等，都具有信仰的力量，是坚守真诚

和内心的善良。我觉得这部影片中，传

承优秀传统文化非常重要的因素都

有了。

江平（原中影集团艺委会主任，

电影《仲肯》监制）：

一部对民族电影有深爱的作品

这部影片创作初始，邢潇导演就认

真学了总书记在文艺工作座谈会上的重

要讲话。那篇“讲话”中，就提到“格萨尔

王”。上下五千年，纵横九万里，中华各

民族的文化传统，“讲话”都有重新的认

识和深刻的阐释。带着一种弘扬中华优

秀传统文化的初衷，主创人员深入生活，

深入实际，深入藏区，挖掘开拓，终于形

成了雏形。在实拍中，全体人员不计报

酬，不畏艰苦，不谈条件。

本着电影人的责任心，凭着对民族

电影深深的爱，历经一年多时间，终于把

这部低成本的电影给推了出来。我个人

以为影片的探索还是较为成功的，是为

中华优秀传统文化的传承和弘扬做了贡

献的。为此，我们请一些国际电影节的

选片人和资深的电影艺术家观摩影片

时，他们都很惊叹，同时也觉得从这部电

影中感受到一种艺术的回归，一种电影

本性的复苏，窥一斑见全豹，能通过这么

一部 90分钟的影片感受到民族文化的

闪耀。

宋智勤（中国文联电影艺术中

心常务副主任）：

有意境、有深度，值得好好品味

影片《仲肯》有三个特点：一是，有

鲜明的主题。个人认为是放下执念。

我概括为一场朝圣之旅、一场心灵之

旅、一场放下之旅和一场解脱之旅，非

常具有当下性。二是，新意的表达。影

片应用了大量的写意、诗意和隐喻的手

法，确实很耐看，很好看，也耐人寻味。

三是，有丰富的镜头语言。这个镜头语

言不仅仅体现在表面上，还有着意蕴深

长的内涵。

张思涛（中国影协电影文学创

作委员会会长）：

探索人的精神世界，具有丰富

的哲理性

我觉得一个电影创作的题材、风

格、体裁、样式多样化的时代又来到

了。电影《仲肯》不但是一部广义的艺

术片，还带有艺术探索片的性质。其思

想意识层面有独特追求和创造，讲到了

思想的解放，放下心中的精神障碍，迎

接自我的自由。

在风格上，凸显凝练节制的手法。

从美学角度来说含蓄就是一种美，是中

华文化立场、中华美学追求。

马维干（中国影协民族电影工

作委员会会长、著名编剧）：

展示出美的同时带给人启迪和

思考

《仲肯》给我有个特别的感受，是它

深刻的主题和思想内涵。特别是片尾

曲，点明主题。这个电影虽然角色不多，

故事也不是很复杂，但是它探讨了信仰，

探讨了活着的意义，探讨了我们的坚守

和放下。

格萨尔王的传唱具有文化传承的

意义。导演很巧妙地设计了一个情节：

一方面，这个汉族男人名字就叫仲肯，

到西藏游历好几年，一直想成为能够传

唱格萨尔王史诗的仲肯；一方面，一个

普通的藏族司机却是可以流利颂唱格

萨尔王诗史的真正仲肯。我觉得这样

的对比，恰恰对格萨尔王文化做了很好

的推广和传承。

周新霞（中国电影剪辑学会会

长、北京电影学院教授）：

用客观隐忍的表达，形成自己

的风格

我觉得导演很年轻，但是镜头是很

老辣，挺稳的，用客观隐忍的一个表达，

形成了自己的风格，这是区别于其他商

业影片的。里面梦境、空镜头、符号的使

用，使得影片有了诗意。

我特别喜欢那两个老人的处理，

笔触很少，但是表达的东西却很多。

老人在生命的末尾时期还有那样的信

仰，去完成自己的心愿，特别是最后掏

出那个石头送给男主角，我觉得这个

太有意思了，这是导演传达出的他想

要表达的东西。

陶经（著名电影录音指导、中国

传媒大学教授）：

视听语言的融合与呈现

我们上学的时候老师教给我们电

影，我们电影的语言最有壁垒和最值得

骄傲的就是电影语言、视听语言。别人

有音乐语言、文学语言、绘画语言，我们

是电影语言。电影语言是视听语言，这

部电影与形而上的东西结合在一起，非

常饱满，在影片情境中，我也看到了极好

的声音设计和影像设计。

李倩（中国世界电影学会会长、中

国文联电影艺术中心原副主任）：

从文化传播来讲，独特的风格

使其受到青睐

我更关注的是这样一部电影，它之

所以能够在海外取得一些比较好的成

绩，肯定有自己的特点，包括文化传承与

融合，画面的美，以及人情、人性等方面，

使得它能够在国际上或者是不同民族、

不同种族之间都可能产生一种共鸣，并

能够得到大家的青睐。

比如女主角在帐篷里说“我根本

就不存在，我就是你”，这样直击人心

灵的语言表达，都能够使得各国的观

众所接受。希望有更多这样的影片出

现，使得我们电影强国目标的实现，包

括中国电影大踏步走出去不再只是一

个愿望。

皇甫宜川（中国电影资料馆融

媒体中心主任、《当代电影》杂

志主编）：

一部给当代观众带来精神慰藉

和思考的电影

影片关注当代普通人的精神困惑，

关注中华民族历史进程中各民族之间的

交融，给个体提供精神养分。最可贵的

地方就是关注当代普通人内心的精神困

惑。对个体精神的关注也是我们当代电

影特别重要的一个特色，而且这里很有

意思的是，一个汉族的导演，拍摄了在藏

区发生的故事，给了观众一种新的体验。

影片通过独特的叙事角度和叙事方

式，利用风格化的镜头语言在西藏山水

之间，对生与死、信念与执念进行了探

讨，在故事之上传达出很多富有哲思的

思考。

赵卫防（中国艺术研究院电影

电视研究所所长）：

与文化符号对接，呈现主题思想

这部影片的主题是放下执念、回归

自我、自我救赎，这是现在人们的一种共

同焦虑。影片试图在解决现代人共同的

焦虑，提供一种治愈的路径。

关于梦境与幻景，男主一直梦见自

己前往一个白色的帐篷，这时候画面是

白色，突出一种神圣感，这是宏大叙事。

幻景就是跟女主角苏禾，但是这个幻景

也没有刻意用影像去表现，反倒是用非

常日常的画面来体现。再就是隐喻与象

征，这里面也有很多山羊、湖泊等，这些

都具有象征的意味。这几个角度都是以

少数民族题材为切入口，真实表达了创

作者思考的一种具体方式。

李春利（光明日报高级编辑）：

不同于传统意义中的魔幻现实

主义作品

这部电影是魔幻现实主义或意识流

作品，它不是我们传统意义中的作品，所

以不能用传统的逻辑去诠释它。所以我

觉得这是我们在看它给我们的镜头暗

示，湖泊、牛羊的延伸，男主角与动物的

交流，他的哭泣，把自己封闭起来甚至有

点自闭等等，但是我们都不去追究他经

历了什么，就是对应我们自己。所以这

也是这部影片和其他影片完全不一样的

地方。

张弛（中国文联电影艺术中心

电影创作指导处处长）：

阐述内心世界的作者电影

作为青年导演，能够沉下心来拍这

么一部电影还是非常不容易的。这应该

说是一部作者电影，对于作者电影的评

价比较难，因为它是个人化的，是作者自

己内心的一种感受。这部电影我看的时

候，它的节奏性、故事性还是蛮紧凑的。

我希望导演能够坚持，虽然我知道坚持

很难，但是如果在拍商业片或者是拍电

视剧的过程里面，能够有几年去坚持一

部这样的文艺电影，还是很有价值的。

刘金祥（山东省新闻出版局副局长）：

弘扬中华优秀传统文化的有益

尝试

今年对山东来说是一个比较特殊的

年份，是总书记视察山东曲阜并提出“推

动中华优秀传统文化创造性转化、创新

性发展”的第十个年头。这十年来我们

山东省认真贯彻总书记重要指示要求，

特别是在电影方面我们坚持以人民为中

心的创作导向，立足于抓精品、强质量，

推出了一批精品力作，在全国有一定的

影响。电影《仲肯》也是弘扬中华优秀传

统文化的一次积极有益的尝试。

晋亮（山东影视传媒集团党委

书记、董事长）：

百花齐放的艺术大花园中不可

缺少的艺术形式

《仲肯》这部电影是山影青年导演邢

潇的一次成功探索。这部文艺片以较强

的作者风格传达了创作者的感悟与思

考，是百花齐放的艺术大花园中不可缺

少的艺术形式，需要被鼓励和支持。山

影也积极鼓励这些年轻创作者创新。希

望我们年轻的邢潇导演及我们山影制作

的新人团队百折不挠，进一步做好下一

步的相关工作，使这部电影在社会效益

和经济效益上取得更大的更新的突破。

王学红（山东影视制作股份有

限公司总经理）：

养眼、养耳、养心的心灵旅程

电影《仲肯》没有沉迷于宏大叙事而

忽略个体的生命意义，没有以往文艺片

手持摄像机的虚晃镜头，而是专于构图、

勾勒光线、拍摄工整，应用独特巧妙的镜

头语言，呈现出了一部养眼、养耳又养心

的公路电影。

在影像上，较好地展示了藏区的景

观文化和高饱和度风光，用大反差、高光

比映射了仲肯的两面性，通过焦段的改

变，营造出了真实和梦境两种不同空间；

以广角透视的浪漫与洒脱，带来震撼唯

美的精致画面。

《仲肯》带有邢潇导演鲜明的个人风

格，颇具地域特色的原生态民风民俗，远

离喧嚣繁华的都市生活，迥异于其他地

方普通农村的生活常态，让身处现代社

会生活中焦虑的人们学会了自我救赎和

个人成长，是一部思想性、艺术性、观赏

性兼顾的心灵成长电影。

邢潇（电影《仲肯》编剧、导演，

山东影视邢潇工作室负责人）：

坚持梦想，实现与自我生活的

和解

身为汉族导演，拍摄一部以藏族地

区文化、风俗、人物等为主要元素的电

影，其实很有压力。但想到自己这些年

多次进藏，又历经一次半年之久，深入藏

区的体验生活，加之查阅大量相关文献

后，我还是坚定地选择了为已到不惑之

年的自己那个心中的信仰做一次大胆的

尝试。

《仲肯》依然延续了我编剧执导自己

首部文艺片《大雪冬至》时所用的魔幻现

实主义手法。整部影片虽然看似有浓厚

的少数民族地域色彩，但其实我想表达

“一个人的自我救赎”这个主题却并无地

域乃至性别年龄之差。

我想分享给每一位看过这部电影

的观众，不论我们是多大的年龄，同样

有追求梦想的可能，在追梦的过程中，

也往往会伴随着新旧思想的碰撞，也一

定少不了痛苦与挣扎。但比起这些，更

重要的是我们必须试着正视自我，努力

分清何为梦想、何为执念，从而放弃那

些禁锢住我们的欲望与执念，并努力朝

着梦想的方向冲刺，最终实现与自我生

活的和解。

李泰（电影《仲肯》男主角）：

人生，要活出自己想要的样子

我是一个旅行爱好者，每年都会抽

出时间去西藏。其实也不知道为什么，

当看见高原的雪山、湖泊，我就觉得跟大

自然融为一体了，也不觉得自己很渺

小。那个时候我会忘记所有的烦恼和压

力，然后再次回到自己生活的地方重新

开始，已经养成了这样一个习惯。

这是一部治愈人心的电影，我们

生活中都会遇到很多磨难，甚至说“事

故”，我们可以选择离开，但是这个离

开并不是真正意义上的离开，不是逃

避，离开只是为了更好的回归，回归到

我们生活的原点，然后以更好的心态、

更好的姿态，背起你该背负的行囊继

续前行。

电影《仲肯》专家研讨会举行：

文艺片的一次治愈人心的成功探索


